th 証

源 氏 物 語 等 の解 釈 17 触 n 7

原

田

芳

起

北の対におはするはいもうとなり。右のおとど・大殿のあな 角川文庫版中巻三六八頁) を、いもうとむつびして迎へ取りて通ひ給ひしなり。(蔵開下、 たの一つ御腹のおとうと、 はらからなれど異腹にて疎かりける

ど」は源正頼、「大殿のあなたの」は下に「北の方」を補って解す 言している。 る。この人が兼雅の姉であることは『国譲下』でも、当の兼雅が明 べきで、『藤原の君』に「時の太政大臣のひとり娘」として紹介さ を正しく解釈し得なかった ことによる。 右の引用文の 「右のおと 大宮に対して、「あなたの御方」と区別して 語られた 人であ

ある。「いもせ」を、ただちに夫婦の間がらを意味すると考えるの そこで、問題は、 後世においては自明のことの如くになっているが、中古におい 北の対の君の歌の「いもせ川」の意味する所で のもとに描かれた女性であったことを証論した。証論というより、 愛しあうようになり、兼雅がひそかに一条に迎え取ったという設定 かに色好み藤原兼雅の異母妹であり、兼雅との間に異母兄妹の間で という和歌一首を一条殿の北の対に書き残して去った女性が、明ら

本誌第五号所載の拙文『宇津保物語登場人物論拾遺』において、 いもせ川住まずなりぬるやどゆゑに涙をもなほ流しつるかな

あることを説明しただけである。 物語が詳細に二人の関係を語り尽くしていて疑問の余地もないので

であるが、それは のことは理解されず、 従来、解釈をまげたり、本文を改変したりして、この北の対の君 系譜にもその所を得ないままに放置されたの

てもそうであったと考えることには、少なくとも問題がある。「いれば、中古においては、男性に対してその姉または妹が長幼に関すれば、中古においては、男性に対してその姉または妹が長幼に関すの意に固定していたと見ることができれば話はおのずから別であるが、この点はあとで章を改めて述べる。『蔵開下』の「いもせ川るが、この点はあとで章を改めて述べる。『蔵開下』の「いもせ川るが、この点はあとで章を改めて述べる。『蔵開下』の「いもせ川るが、この点はあとで章を改めて述べる。『蔵開下』の「いもせ川るが、この点はあとで章を改めて述べる。『蔵開下』の「いもせ川るが、この点はあとで章を改めて述べる。『蔵開下』の「いもさい、または、少なくとも問題がある。「いたもだっていまった。異常な宿世を歌枕によそえたものであってもそうであった。異常な宿世を歌枕によそえたものであってもそうであった。異常な宿世を歌枕によそえたものであった。

て解説を試みておく。
て解説を試みておく。

君と我いもせの山も秋くれば色かはりぬるものにぞありけるはらからどち、いかなることか侍りけむ、「よみ人しらず

(秋下・三八〇)

やはり愛情がさめてしまったというのであろう。と解するのが妥当である。君と我とは「いもせ」の中であるのに、にむつまじい間であったのに、何かの事で感情的な隔たりが生じたにむつまじい間であったのに、何かの事で感情的な隔たりが生じたの関係があったとは限らない。むしろ、兄妹または姉弟として普通の関係があったとは限らない。むずしも二人の間に恋愛とか結婚とか

うこうにいったうコンコンエトへごつる髪のようずもあるかまに見え侍りければ、 よみ人しらず よみ人しらず はらからのなかに、いかなることかありけむ、つねならぬさ

な(雑三・一二一五)

これも部類は雑であるから、前の歌と同じく、これまでむつまじたする。 と書いたのは、すこし軽率であったので、解釈を改めることある」と書いたのは、すこし軽率であったので、解釈を改めることある」と書いたのは、すこし軽率であったので、解釈を改めることある」と書いたのは、すこし軽率であったので、解釈を改めることでする。

=

ないかという予想は、私の中にあった。最近、大阪府婦人会館におない例が、まだまだ存在し、この意味論的追求は拡大されるのではかえたが、他の作品の中にも、「いもせ」が必ずしも夫婦を意味し旧稿では、『宇津保』『後撰』の例以外には、言及することをひ

Ξ

源氏のおとどと花散里との間がらを描いた、はる源氏物語友の会での講義を続けているうちに、『初音』の巻

年月にそへて御心の隔てもなく、あはれなる御なからひなり。いとむつまじくありがたからむいもせの契りばかりきこえり。いとむつまじくありがたからむいもせの契りばかりきこえかはし給ふ。(角川文庫源氏物語第四巻一五八頁)

表現をもつ『末摘花」の、念を持つようになった。そのついでといっては変だが、似たようなという一文に読みいたって、ふとまた、従来の解釈にいささかの疑

四七頁)四七頁)

た抵抗なしには従いがたい気持を捨てきれなくなって来た。のくだりも、再度読み返してみると、これまでの解釈には、これま

も逃げてしまっている。

『蜻蛉日記』の、

文庫蜻蛉日記一六八頁、登子の歌)

(同一六九頁、作者の返し)

たいと思っていた。についても、旧稿を書いた当時から、折を見て解釈を再整理してみ

い模索を試みる。

河海抄』に、『末摘花』の「いとをかしきいもせと見え給へり」については、

紅をつけたりして、たわむれあっている。どうも、 うか。作者のここの草子地的評言の真意は、 になりたるもうつくしう」といった感じも、 か は十八歳ぐらいの青年、 えるなどはいえそうもない。これは、一見した所、美しい兄と妹と したりし、源氏も手を加えてやったりしており、 この場面、少女は十歳になるかならないかという幼年であり、 無心にたわむれあっているという方がふさわしいのではなかろ 面白い夫婦とかいうような感じではない。姫の「眉のけざやか 姫がひいな遊びをして、絵などかいて彩色 むしろ結婚した女と見 「夫婦と申すにはまだ 源氏が自分の鼻に 似合いの夫婦と 男

のであったと思われる。 ――兄妹の間がらというにふさわしいものでございました」という程遠いもので、一見した所ではお美しくむつまじいいもうとせうと

## ועל

る。 さまももてなしきこえ給はざりけり」とある。共に夜をすごすよう ます濃くなって来る。ここの「いもせの契り」が「夫婦のえにし」 しての睦び」と解すると、「ばかり」がよくその意味機能を発揮す この形態では、「いもせの契りほど――その程度に」という限定と たいものである。それに右に触れた「ばかり」の意味であるが、こ だろう。これはむしろ夫婦でありながら、完全な結婚関係とは見が れがどうして「むつまじくありがたからむ夫婦の間がら」と言える な関係は、もうほとんどなくなったことを明らかに語っている。そ 不自然に響く。また、すぐ上に「今はあながちに近やかなる御あり と解すると、これに続く「ばかり」という副助詞の限定が、どうも ということは、いくたびも反省し反省しているのだが、疑雲はます に強い抵抗を感じさせられる。それが、筆者だけの偏執ではないか か解し得ない。これを「兄と妹との間がら」「いもうとせうとと 2 りきこえかはし給ふ」については、前条の例以上に、従来の解釈 "初音』の巻の「いとむつまじくありがたからむいもせの契りば

いもせのちぎりばかり、妹兄日本紀妻妹万葉いもせとは、日本紀『河海抄』の注は、二つの見解の間で迷っているようである。

えているらしい。だが、この下に、とあるまでは、『末摘花』に注したと同趣で、夫妻説の方に近く考のごとくは、伊弉諾伊弉冊尊兄弟夫婦と成給へる因縁也

にも、実にはいもうとにてありけるとよめる也にも、実にはいもうといへり。はじめは姉妹ともしらで尋つるでも、実にはいもうとにてありけるとよめる也にも、実にはいもうと、云心也云云、されば蘭(かまじ)巻に、岩も

しているようにも取れる。またこれに続けて、と注しているくだりでは、『初音』の「いもせ」をも兄妹の意に解

人為妻、他腹。漢朝には同姓猶不」嫁云云。 雅皇子之遺言 1、彼一腹の妹を女御とし給、淡海公妹五十重夫親王(桓武御女、嵯峨女御、他腹、即位廃之)又仁徳天皇依三菟道親王(桓武御女、嵯峨女御、他腹、即位廃之)又仁徳天皇依三猿道

つに定め得ないままに注していることになろう。解しようとしたもののようである。要するに『河海抄』は見解を一とあるのは、「いもせ」を兄妹ないし姉弟間で夫婦となったものと

『湖月抄』は、『弄花抄』を引いて、

とまり給ふ事はなけれども、年比のごとく夫婦の契斗は今もかとまり給ふ事はなけれども、年比のごとく夫婦の契斗は今もか

がたからむいもせの契り」という表現は無理である。としている。だが、右のように解するには、「いとむつまじくあり

谷崎源氏』では、

ただたいそうお睦じく、ちよつと類のない妹背の縁だけを続け

ていらつしやるのです。

「姉弟」の中、と続けるのが自然である。 「姉弟」の中、と続けるのが自然である。 「類のない」というならば、どうも「いとむつまじく」となじまないのが、大いに気になる。今は近やかなることもなく、ただ、いともむつまじく、たぐいまれな、というならば、それを自然に受けるともむつまじく、たぐいまれな、というならば、それを自然に受けるともかつまじく、ただ、いいの見える訳ではある。 「ありがたからむ」を「類のない」とした所に苦心と訳してある。 「ありがたからむ」を「類のない」とした所に苦心と訳してある。

『与謝野源氏』では、

ている。としているが、原文の持つ意味からは、すっかり離れた理解になっとしているが、原文の持つ意味からは、すっかり離れた理解になっている。

佐成謙太郎氏は、次のように訳された。

る。。れるような夫婦のむつ言だけはかわしていらつしやつたのであれるような夫婦のむつ言だけはかわしていらつしやつたのである。

い夫婦のむつ言と一つになるであろうか。 交情が、はたして、世にその例が少なかろうと思われる程むつまじ交情が、はたして、世にその例が少なかろうと思われる程むつまじ

情を説明しておられる。 玉上琢弥博士の『源氏物語評釈』では、次のようにとの二人の心

お互いに信頼し合っているのである。以心伝心の二人である。

「今はあながちに近やかなる御ありさまももてなしきこえたまである。それでいて、二人は信頼感で結ばれている。互いに口である。それでいて、二人は信頼感で結ばれている。互いに口である。と言う。「ありがたからむいもせの契り」である。「信頼感」でいよいよ固く結ばれてゆく男女、源氏と花散里との「信頼感」でいよいよ固く結ばれてゆく男女、源氏と花散里とのではでの間がらは全くこの評にぴったりしている。だが、それはむしろ夫婦というよりも、比類なく睦じい兄と妹との親愛感に近くなっていたと、作者は批評したのではなかろうか。

Ŧi.

『源氏物語』に現われる「いもせ」の残る一例は、「藤袴」のそれである。 それは「いもせ山」という 歌枕として 用いられているかった妹とが、自分たち二人の間を、「いもせ山」なる歌枕に託しかった妹とが、自分たち二人の間を、「いもせ山」なる歌枕に託したものであり、前述した『後撰』の「いもせの山」の二首の例と全く同じである。

って来た。その玉鬘が父の内大臣と親子として対面し、柏木はやっっているから、兄としての信頼感を抱いて、つかずはなれずふるまどの娘と信じて求婚し、たびたび消息を送ってきた。玉鬘は兄と知との娘と信じて求婚し、たびたび消息を送ってきた。玉鬘は兄と知らば、源氏のおとも便宜上呼んでいる女性を、自分の異母妹とは知らず、源氏のおと

すくと実情を知ったのである。この兄が妹に言いやった消息に付した一と実情を知ったのである。この兄が妹に言いやった消息に付した一

であり、妹からの返しは、いもせ山ふかき道をば尋ねずて、緒絶えの橋にふみまどひける

ょどひける道をば知らでいもせ山たどたどしくぞたれもふみ見まどひける道をば知らでいもせ山たどたどしくぞたれもふみ見

と注していて、「いもせ」が「兄妹」の意であることを認めていいもせとは日本紀に妹兄とかけり。いもうとせうと也。(中略)はれぬればふみまどふといふか。 『河海抄』も、右の柏木の歌について、

也。をだえの橋には心はなし。たゞふみまよふといふ、恋によいもせは兄弟をいへり。兄弟ともしらで文など参らせたるよとる。『湖月抄』は『細流抄』を引いて

とが、これで明らかになったわけである。 とが、これで明らかになったわけである。 「経絶えの橋」に「心はなし」と注している点は正と注している。 「緒絶えの橋」に「心はなし」と注している点は正と注している。 (下略)

六

『蜻蛉日記』の「いもせ川」「いもせ山」が指向する「いもせ」

い。 同を得ることは できまいかと思うが、 一応の 私見を 述べておきたの意味にも、困難な解釈の問題がからんでくるので、急に大方の賛

いもせ川昔ながらのなかならば人の行き来の影は見てまし(前

について考えると、この歌には、この歌の作者藤原登子とその兄兼について考えると、この歌には、この歌の作者といが、そこにる。「いもせ」と呼ばるべき人物関係がこめられている点がより重要である。「いもせ」が夫婦を意味するとすれば、それは兼家と道綱母との関係であり、それが昔ながらでなくなったことを言っていることになる。二人の間にトラブルが絶えずあり、昔ながらの中でなくとになる。二人の間にトラブルが絶えずあり、昔ながらの中でなくとの関係であり、それが昔ながらでなくなったいるという条件は満たされている。だが、「いもせ」が兄となっているという条件は満たされている。だが、「いもせ」が兄となっているという条件は満たされている。だが、「いもせ」が兄となっているという条件は満たされている。だが、「いもせ」が兄となっているという条件は満たされている。前者に従うならの仲でないという条件を満たすことは可能である。前者に従うならば、柿本奨氏の『蜻蛉日記全注釈』に、

どりますように。に、兄が訪れぬのは、不仲におなりのゆえ、早くもとの仲にも昔どおりのご 夫婦仲でしたら、 兄の通いは 絶えないで しよう

の所に来通うのもよく見ていたのですが、その兄とも昔ながら以前は兄の邸宅に近い所に里帰りしたこともあり、兄があなたとあるのに従うことになる。もし後者に従うならば、

ずしも愛情の無さを示すものではなかろうということを言って、作 ている趣きが見える。 さ繁さまさるすさびをもし給ふらむ」と、作者道綱母の夫君への不 という程の意味に取ることができよう。文の文句には「などかは、 私さえ兄との仲たがいなどがなかったら、兄の真意を読み取ってお 仲が昔のままだつたら」では、「兄も影を見せるだろう」 きの歌にかかって行く文脈と解される。その歌にいう所が、 なので、どんなお気持かと心配で、それにつけても」と、ここでさ にもかかわらず、 ても」も、 まにのみいひなし給ふめれば、いかなるぞと、おぼつかなきにつけ 者をなだめようとしたものと見たい。それに続く「もて離れたるさ た感情にも負けずに、山寺に足を運んで飜意をうながしたのは、必 人もありと聞くものを」は、 伝えもできるし、 まだ山寺にこもっているものと思って書いたのであったから。 の中でもなくなって、 「然すぎて、とり立てる所がなくなりはしなかろうか。それより、 思いすぎ行きすぎがあるのではないかと、やわらかに注告し お気持でたびたび山寺にこもつたり遊ばすのか、心配です。 和解を勧めているのではなかろうか。 兄にまだあなたへの愛情があると信ぜられるのに、それ あなたはつっ離したようにばかり仰せられるそう 兄のあなたの所への通いもとだえたりしなくもな その次に続けて、「されどそれに障り給はぬ 兄の動静も存じませず、あなたがどれ程 私の解釈では、兼家が道綱母のこじれ 登子は、道綱母が に、あま 「夫婦

道綱母の返しの歌、

よしや身のあせむ嘆きはいもせ山なか行く水の名もかはりけり

注釈』の

も変つてしまいました、昔の円満さはあとかたもなく……。ぬ、それにしも、妹山背山の間を流れてゆくよしの川という名は、それにしかたのないこと、なりゆきに任せるほかございませ夫の愛の薄くなるのを心配して嘆いておりますが、それはどう

全くないではない。 三句以下との間に、何かすきま風が吹き過ぎてゆくような、不安がという、きわめて周到な解釈に従うべきであるが、第二句までと第

この歌の構成は、「よしや身のあせむ嘆きは」と「いもせ山中行く水の名もか はりけり」と二つの センテンスによって 組まれている。もし一つにまとめるならば、「いもせ山中行く水の名もかはりおし、よしや嘆かじ」ということになる。とすると、これも、「いもせ」は登子と兼家の関係をさし、むつまじかるべき兄妹姉弟の中もせ」は登子と兼家の関係をさし、むつまじかるべき兄妹姉弟の中の肉親愛でさえ、流れては変わりゆくものであるとすれば、はかなく結ばれたに過ぎなかった私一身の嘆きなどは思ってもせんないこく結ばれたに過ぎなかった私一身の嘆きなどは思ってもせんないこくおばれたに過ぎなかった私一身の嘆きなどは思ってもせんないこと、と詠んだと解することが、十分可能であるし、一首の歌意の緊急をしまれば、はかない。

ti

時代には、「いもうと」が、妻たる女性を 意味した 用例は全くな「いもせ」は、「いもうと」「せうと」の二語の上に立つ。平安

証明しがたい例、たとえば、「いもせ山」「いもせ川」が単に歌枕として読まれて、人物関係がい。同様に、「せうと」が夫たる男性を意味した用例も全くない。

恋五) 恋れては妹背の山の中に落つる吉野の川のよしや世の中(古今流れては妹背の山の中に落つる吉野の川のよしや世の中(古今

道(元輔集)

証明する積極的なものはない。 などを見渡しても、「いもせ」が夫婦を意味する語であったことをなどを見渡しても、「いもせ」が夫婦を意味する語であったことをみ苦野の山の下風寒からしいもせの川も波高く見ゆ(伊勢集)

『枕冊子』の

じ (古典全書本八〇段) くづれよるいもせの山の中なればさらによしののかはとだに見

せの山」は二人が昔夫婦であったことを示すものでなく、現在はったで、兄妹のごとくに交際して行こうとしていたのである。「いもとで、兄妹のごとくに交際して行こうとしていたのである。「いもとで、兄妹のごとくに交際して行こうとしていたのである。「いもらと」と呼び合った中である。ということは、二人はかつてはは、作者が則光に贈った歌、そして二人は、互いに「いもうと」は、作者が則光に贈った歌、そして二人は、互いに「いもうと」

と言ったものらしい。
と言ったものらしい。
と言ったものらしい。
と言ったものらしい。
と言ったものらしなど、あなたがそう言う(仇敵と思うなど)の約束あった。どちらからもなく相寄って「いもうと――せうと」の約束あった。どちらからもなく相寄って「いもうと――せうと」の約束まり離婚していて、兄妹に擬して交際していることを示したものできり離婚していて、兄妹に擬して交際していることを示したもので

『和泉式部集』に、

「いもせ」と契った二人の間をよそえたことは疑うべくもない。同じ頃、せうとにせむといひたる人の久しう音せぬに、和泉とあるのも、同じような例であろう。「せうとにせむ」とは、和泉さの男性の「いもうと」とねろうと契ったのである。だが、「夫にしょう、妻になろう」と約束したとは思われない。それならそれにしょう、妻になろう」と約束したとは思われない。それならそれにしょう、妻になるのではなく。兄妹(または姉弟)のような間で親ない。夫婦になるのではなく。兄妹(または姉弟)のような間で親ない。夫婦になるのではなく。兄妹(または姉弟)のような間で親ない。夫婦になるのではなく。兄妹(または姉弟)のような間で親しくしてゆこうと約束したものと解すべきである。その意味で「いもせの契り」をしたのである。「いもせの山のかたは見えぬぞいの事性の関係、せうとにせむといひたる人の久しう音せぬに、同じ頃、せうとにせむといひたる人の久しう音せぬに、

8

衣の母なる堀河の上の養女として、狭衣とは兄妹として成人したのが、もちろん夫婦の関係でもない。源氏の宮は先帝の皇女だが、狭対する断ちがたい思いを詠んでいる。二人の間は実の兄妹ではないというのがある。主人公狭衣の大将が、恋しく思う人、源氏の宮にというのがある。主人公狭衣の大将が、恋しく思う人、源氏の宮にというのがある。主人公狭衣の大将が、恋しく思う人、源氏の宮にというのがある。

もう一例、『狭衣』に、

るのである。 く近く育ってきた「いもうと」のことが心を離れない、と嘆いていであるから、往くにつけ帰るにつけていもせ山を見ると、むつまじ

指向している例には、なかなか遭遇しない。そえて歌に詠んだ「いもせ山」「いもせ川」で、明瞭に夫婦関係をこのように、中古の文学に出てくる「いもせ」ないし、それによ

年ごろの妻におくれたる人のもとへつかはしけるわづかに、時代がかなりさがって、『清輔集』に、

「いもせ」と表現した例と数えるべきである。が、 詞書に「年ごろのめ」 とだけあるから、 これは、 夫婦関係をいもせ川かへらぬ水のわかれには聞きわたるにも袖ぞぬれける

中世に入ると、『平家物語』の、

九・小宰相) かんからひ、必ず一つ蓮に迎へ給へ。 (巻あかで別れしいもせのなからひ、必ず一つ蓮に迎へ給へ。 (巻

など、夫婦の意に固定して来る。

## 11

に対して特にむつまじく近い関係にある女性をさして呼ぶものであす場合もあるが、妻以外の、たとえば姉妹とか、従姉妹とか、男性し、中世以後とも同じでない。奈良時代までの「いも」は、妻をさし、中世以後とも同じでない。奈良時代までの「いも」は、妻をさ

をも含むもっと広い意味をもった語であった。というように、意味の領域が広い。従って、この時代でも、「いもというように、意味の領域が広い。従って、この時代でも、「いもというように、意味の領域が広い。従って、または従兄弟を、を、時には結婚以前の男性を、時には兄や弟を、または従兄弟を、をも含むもっと広い意味をもった語であった。

それが平安時代に入ると、「いも」「せ」という単語は、少なくとも口語からは消え去り、「いもうと」「せうと」とからなる女性は「いもうと」であり、女性との関係においてのみそのはらからなる女性は「せうと」であり、女性との関係においてのみそのはらからなる男性は「せうと」であった。つまり、「せうと」にのはらからなる男性は「せうと」であった。つまり、「せうと」になったのはらからなる男性は「せうと」であった。つまり、「せうと」という単語は、少なくと」である。それは長幼には全く関係がない。

私がいつも気になるのは、平安文学を今日の用字法によって活字をある。

る。「いもうと」に「妹」の字をあてると、時として、『宇津保』関係では言えなかった。 語彙構成が後世と全く違っていたのであ「あね」との関係では言えないし、「せうと」は「おとうと」とのうと」、「あに」の反対語も「おとうと」である。「いもうと」は「いもうと」の反対語は「せうと」、「あね」の反対語は「おと

の俊蔭の母が嵯峨の院の「いもうと」であることは、年立の上で不 ここで一つ、不審なのは、『和名抄』の記述である。 物語の矛盾だと考えたりする誤解も生ずるのである。

かという疑いがある。「和名以毛宇止」の六字、あるいは後人のさ いう和名を与えたことは、当時の語彙構成に合致しないのではない らかに背反する注記をするはずはない。 しらな補入ではなかろうか。 尔雅云、女子後生為」妹、音味、和名 の字義には問題はないが、それをただちに「以毛宇止」と 源順がこのような当時の言語事実と

九

[鎮火祭祝詞』 にいう、 島平生給比 神伊佐奈伎伊佐奈美命、妹背二柱嫁継給弖国能八十国島能

しても、とつぎ給うた後は夫婦だが、その前は、兄妹に近い、親し の例は、むしろ奈良時代の言語で理解すべきものであろう。そう解 から中世にかけてであることを明らかにしないと、平安文学を解釈 であったという表現に取れるので、これで、「いもせ」の第一の意 する上の指針としては不十分である。 を「夫婦」とし、第二の意義として「兄妹」をあげる辞書の解説 男女の神であったろう。とつぐ前からそれは「いも」と「せ」と 適切とは言えない。「夫婦」の意義に固定したのは、平安の末

> 補 遺

載せている所である。後者の本文の方がすぐれていて納得できるの を書いた。『扶桑拾葉集第一』に「行幸高陽院応制和歌序」として 条天皇も行幸なされた。そこで群臣に和歌を召され、慶滋為政が序 る。上東門院が高陽院殿に行啓、九月十九日駒競べを催され、後 『栄華物語』の『駒競べ』の巻に、「妹背の山云云」の語が見え 抄録してみる。

き事、ありすがはひとたびすめる水の心のどけき世に、おほく 事、おほはらの千年の松の風をふきつたへ、朝夕によろこばし 本のはゝき木とさかえおはしましてより、ゆくすえたのもしき おほきさきの宮、天の下にみかさ山といただかれたまひ、日 のまつりでとをこなはせたまふ左のおほいまうちきみも、い せの山の雲へだてなき御なからひなり。(下略)

なからひ」はそれをいったものである。 り、上東門院とは、はらからである。 「左のおほいまうちきみ」は申すまでもなく関白左大臣頼通で<br /> いもせの山の雲隔てなき御